

BAB IV
HASIL PENELITIAN DAN PEMBAHASAN

A. Gambaran Objek Penelitian

1. Tinjauan Historis

a. Yayasan Masjid Menara dan Makam Sunan Kudus

Gambar 4.1

Logo Yayasan Masjid Menara dan Makam Sunan Kudus



(Sumber: Dokumentasi Channel Menara Kudus)¹

¹ Data Dokumentasi Channel Menara Kudus, dikutip pada hari Minggu, 9 April 2023, pukul 21.45 WIB

Yayasan Masjid Menara dan Makam Sunan Kudus, atau yang lebih dikenal dengan nama YM3SK, didirikan pada tahun 1980-an. Masjid Makam Sunan Kudus di Desa Kauman Menara, Kecamatan Kota Kudus, pengurus masjidnya membentuk yayasan ini. Yayasan Masjid Menara dan Makam Sunan Kudus (YM3SK) adalah sebuah kelompok nirlaba yang bekerja sama untuk menyediakan layanan keagamaan dan kemasyarakatan bagi para pengunjung makam dan masyarakat sekitar.

Berdirinya yayasan ini bertujuan untuk merawat, melestarikan dan melanjutkan perjuangan Sunan Kudus dalam menyebarkan agama Islam di Kudus. Terdapat banyak sekali peninggalan-peninggalan Sunan Kudus yang bisa dilihat maupun yang tidak. Yang dapat dilihat ialah seperti benda-benda peninggalan Sunan Kudus serta bangunan-bangunan seperti Masjid, Menara dan Makam. Sementara yang tidak dapat dilihat akan tetapi dapat dirasakan ialah seperti ajaran-ajaran Sunan Kudus. Hal tersebut tentunya harus dirawat dan dilestarikan serta diteruskan perjuangan beliau di Kudus dalam penyebaran agama Islam.

Peninggalan Sunan Kudus dijaga melalui perawatan dan pemeliharaan; jika ada bangunan yang rusak, maka akan direstorasi; peninggalan artefak, seperti benda-benda pusaka, juga dirawat dan dibersihkan setiap tahun. Mempraktikkan ajaran monoteistik dan komunal Sunan Kudus. Sebagai salah satu contoh ajaran sunan Kudus yang di pegang teguh hingga saat ini oleh warga Kudus ialah tidak menyembelih sapi pada saat qurban atau Idul Adha dan diganti dengan kerbau. Masyarakat Kudus juga tidak menyembelih sapi pada kegiatan sehari-hari dan diganti dengan kerbau, sehingga hal tersebut menjadikan ciri khas kuliner Kudus yakni soto kerbau.²

² Hasil wawancara dengan Denny Nur Hakim, selaku pengurus YM3SK, pada hari Senin, 27 Maret 2023, pukul 10.00-selesai.

b. Profil *Channel YouTube* Menara Kudus

Gambar 4.2
YouTube Channel Menara Kudus



(Sumber: YouTube Official Menara Kudus)³

Channel YouTube Menara Kudus merupakan *Channel* resmi milik Yayasan Masjid Menara dan Makam Sunan Kudus yang membidangi dalam sejarah,

³ Official Menara Kudus, channel YouTube diakses pada 28 Maret 2022
<https://www.youtube.com/@menarakudusofficial/featured>

agama, budaya dan ritual lainnya.⁴ *Channel YouTube* Menara Kudus yaitu “*Official Menara Kudus*” dibuat sejak 08 Oktober 2017 dan dikelola pada 2018 sebelum ramadhan yang bertujuan untuk mensyiarkan dakwah maupun segala aktifitas keagamaan di lingkungan Masjid Menara Kudus. Selain itu juga untuk mempromosikan peninggalan Sunan Kudus ke kancah Nasional maupun Internasional.

Sebelum terbentuknya *Channel YouTube* Masjid Menara Kudus, kegiatan pengajian direkam dan dicetak dalam bentuk kaset sebagai koleksi pribadi. Kebanyakan kaset yang dicetak adalah pengajian tafsir Al-Qur’an yang dipimpin oleh KH. Sya’roni Ahmadi. Kemudian berkembangnya teknologi yang pesat mampu membuat pihak pengelola Yayasan Masjid Menara Kudus (YM3SK) membaca peluang serta beralih ke dakwah digital. Terbentuknya *Channel YouTube* “*Official Menara Kudus*” ialah sebagai media komunikasi dakwah.

Peran “*Official Menara Kudus*” ialah mempublikasikan semua kegiatan dakwah keagamaan di Masjid Menara Kudus melalui media sosial *YouTube* secara *online* atau *live streaming* maupun *offline*. Hal ini dilaksanakan agar meringankan masyarakat dari luar kota Kudus supaya tetap bisa mengikuti dan mendengarkan kajian keagamaan serta melihat dan menikmati keindahan di sekitar lingkungan Menara Kudus. Tak dipungkiri bahwasanya Kudus merupakan salah satu kota yang menjadi tolak ukur kultur kebudayaan sosial dan agama yang sampai saat ini masih melestarikan peninggalan-peninggalan dari Sunan Kudus. Selain memanfaatkan media sosial *YouTube*, *Channel* Menara juga mempublikasikan kegiatan dakwah kemasjidan di *platform Instagram* dan *Facebook*.⁵

2. Letak Geografis Yayasan Masjid Menara dan Makam Sunan Kudus dan *Channel* Menara Kudus

Letak geografis Yayasan Masjid Menara dan Makam Sunan Kudus serta *Channel* Menara Kudus menjadi satu

⁴ Hasil wawancara dengan Ahmad Rofi’I, selaku pemegang akun *Channel* Menara Kudus, pada hari Jum’at, 07 April 2023, pukul 08.25 WIB-selesai.

⁵ Hasil wawancara dengan Ahmad Rofi’I, selaku pemegang akun *Channel* Menara Kudus, pada hari Jum’at, 07 April 2023, pukul 08.25 WIB-selesai.

wilayah yang berada di Desa Kauman Menara Kudus, Kecamatan Kota, Kabupaten Kudus. Adapun batas wilayah Desa Kauman Menara Kudus sebagai berikut:⁶

- a. Sebelah utara : Desa Kajeksan
- b. Sebelah timur : Desa Langgar Dalem
- c. Sebelah selatan : Desa Janggalan
- d. Sebelah barat : Desa Damaran

3. **Visi dan Misi Yayasan Masjid Menara dan Makam Sunan Kudus dan *Channel* Menara Kudus**

Adapun visi dan misi Yayasan Masjid Menara dan Makam Sunan Kudus (YM3SK) adalah menjaga, merawat dan melestarikan benda dan bangunan peninggalan Sunan Kudus.⁷ Sedangkan visi dan misi *Channel* Menara Kudus berinduk dari Yayasan Masjid Menara yakni mensyiarkan, mensosialisasikan dan juga mempromosikan objek Islam yang ada di Menara Kudus sebagai bentuk warisan budaya dari Sunan Kudus.⁸

4. **Struktur Organisasi Yayasan Masjid Menara dan Makam Sunan Kudus dan *Channel* Menara Kudus**

Pada dasarnya kepengurusan Yayasan Masjid Menara dan Makam Sunan Kudus serta *Channel* Menara Kudus dibentuk merupakan bagian dari fungsi wewenang serta tanggung jawab agar tercapainya tujuan yang telah ditentukan secara maksimal.

- a. Struktur Organisasi Yayasan Masjid Menara dan Makam Sunan Kudus

Setiap lembaga tentu memiliki struktur organisasi. Secara umum struktur kepengurusan Yayasan Masjid Menara dan Makam Sunan Kudus (YM3SK) sama dengan organisasi lembaga lainnya, dimana terdapat pembina, ketua, sekretaris, bendahara dan pengawas. Adapun susunan organisasi pengurus Yayasan Masjid Menara dan Makam Sunan Kudus (YM3SK) ialah sebagai berikut.⁹

⁶ Hasil wawancara dengan Denny Nur Hakim, selaku pengurus YM3SK, pada hari Senin, 27 Maret 2023, pukul 10.00 WIB-selesai.

⁷ Hasil wawancara dengan Denny Nur Hakim, selaku pengurus YM3SK, pada hari Senin, 27 Maret 2023, pukul 10.00WIB-selesai.

⁸ Hasil wawancara dengan Ahmad Rofi'i, selaku pemegang akun Channel Menara Kudus, pada hari Jum'at, 07 April 2023, pukul 08. 25 WIB-selesai.

⁹ Data Dokumentasi Yayasan Masjid Menara Makam Sunan Kudus, dikutip pada hari Rabu, 5 April 2023, pukul 11.00 WIB

1. Pembina : 1) K. H. Sya'roni Ahmadi
2) K. H. M. Ulil Albab
3) K. H. Hasan Fauzi
2. Ketua Umum : H. Em. Nadjib Hassan
Ketua I : H. Tauchid Abdul Ghofur
Ketua II : H. Farchan Mu'thi
3. Sekretaris Umum : H. Mc. Fatchan
Sekretaris I : Nailal Muna
Sekretaris II : H. Zaenal Abidin
4. Bendahara Umum : H. Arifin Fanani
Bendahara : H. M. Zainuri
5. Pengawas
Ketua : H. Noor Azid
Anggota : H. Moh. Hilman
Anggota : Achmad Chanafi

b. Struktur Organisasi *Channel* Menara Kudus

Dalam struktur organisasi *Channel* Menara Kudus sebenarnya belum tertata dengan rapi karena masih menjadi bagian kepengurusan dari Yayasan Masjid Menara dan Makam Sunan Kudus yang masuk kedalam Divisi Dokumentasi. Sehingga dalam struktur organisasi ini tidak ada ketua, sekretaris, bendahara dan lain sebagainya seperti pada umumnya. Adapun susunan pengurus *Channel* Menara Kudus ialah sebagai berikut:¹⁰

1. Penanggung Jawab : H. Em. Nadjib Hassan
2. Team Pelaksana
Koordinator Dokumentasi : Abdul Mun'im
Pemegang Akun : Ahmad Rofi'i
Perawatan Alat : M. Syihabudin Alfalah

B. Deskripsi Data Penelitian

Berlandaskan rumusan masalah sebagaimana telah dijelaskan pada bab pertama, maka paparan data penelitian ini dikelompokkan menjadi dua, yaitu: (1) Kegiatan Dakwah di Yayasan Masjid Menara dan Makam Sunan Kudus. (2) Representasi "*Official Menara Kudus*" *Channel YouTube* Masjid Menara Kudus Sebagai Media Publikasi Dakwah Kemasjidan.

¹⁰ Hasil wawancara dengan Ahmad Rofi'i, selaku pemegang akun Channel Menara Kudus, pada hari Jum'at, 07 April 2023, pukul 08.25 WIB-selesai.

1. Kegiatan Dakwah di Yayasan Masjid Menara dan Makam Sunan Kudus

Berdakwah ialah proses peningkatan iman dalam diri manusia sesuai syariat Islam. peningkatan adalah perubahan kualitas yang positif yakni dari buruk menjadi baik, atau dari baik menjadi lebih baik.¹¹ Berdasarkan hasil wawancara dengan Denny Nur Hakim, menurut penuturan beliau kegiatan dakwah yang ada di Yayasan Masjid Menara dan Makam Sunan Kudus ialah sama seperti yang telah diunggah di “*Official Menara Kudus*” Channel YouTube Masjid Menara dimana terdapat ngaji kitab salaf seperti *riyadlus sholihin* selain itu terdapat juga ngaji tafsir al-qur’an setelah sholat subuh dan *ngaji pitulasan* pada saat bulan ramadhan. *Pengajian pitulasan* ini merupakan dakwah umum yang disampaikan oleh para kyai berbeda-beda setiap malamnya dengan topik pembahasan yang berbeda juga. Pada dasarnya kegiatan dakwah yang ada di Masjid Menara Kudus ini sudah terjadwal dan terstruktur di setiap minggu atau bahkan tahunnya. Pada saat bulan ramadhan terdapat kegiatan dakwah tambahan sehingga jadwalnya lebih padat dari hari-hari biasa.¹²

Selain kegiatan pengajian atau dakwah pada umumnya, kegiatan yang ada di Masjid Menara Kudus juga berupa budaya dan tradisi yang dilanggengkan setiap tahunnya, yaitu *Ta’sis* Menara dan juga kegiatan *Buka Luwur* Kanjeng Sunan Kudus. *Ta’sis* merupakan perayaan berdirinya Masjid Al-Aqsha Menara Kudus yaitu pada tanggal 19 Rajab 956 Hijriyah atau bertepatan pada tanggal 23 Agustus 1549 Masehi. Tanggal serta tahun tersebut tercatat di atas pengimaman Masjid yang berbentuk prasasti. Rangkaian puncak acara *ta’sis* ini ialah pada tanggal 19 Rajab. Dalam perayaan atau *ta’sis* menara terdapat banyak sekali rangkaian acara yang digelar seperti pasar kuliner dan pakaian jaman dahulu, kirab banyu penguripan, kirab punden dan belik, jagong GUSJIGANG, terbang kolosal hingga Lomba Karya Tulis Ilmiah (LKTI).

Selain kegiatan perayaan atau *ta’sis*, kegiatan budaya dan tradisi yang diadakan oleh Masjid Menara Kudus ialah *Buka Luwur* Kanjeng Sunan Kudus. *Buka Luwur* ini merupakan ritual khusus pada serangkaian kegiatan seperti pembersihan jamas

¹¹ Moh. Ali Aziz, *Ilmu Dakwah*, (Jakarta: Kencana, 2017), 17

¹² Hasil wawancara dengan Denny Nur Hakim, selaku pengurus YM3SK, pada hari Rabu, 05 April 2023, pukul 10.43 WIB.

pusaka Sunan Kudus, pergantian *luwur* atau selambu pada *cungkup* makam Kanjeng Sunan Kudus. Dalam kegiatan buka luwur ini didominasi oleh masyarakat sekitar sebagai panitia pelaksana. Sedangkan dari pihak pengelola Yayasan Masjid Menara dan Makam Sunan Kudus (YM3SK) hanya mem-*backup* dari belakang. Keterlibatan masyarakat ini tidak hanya satu dua orang saja, melainkan ribuan orang yang ikut andil dan tidak hanya berkontribusi dalam hal ketenagaan, akan tetapi juga dalam hal pembiayaan atau dana kegiatan *buka luwur*. Oleh karena itu kegiatan buka luwur ini dapat juga disebut sebagai dari, oleh dan untuk masyarakat. Adapun rangkaian acara buka luwur ini dimulai pada tanggal 01 Muharram dan puncaknya pada tanggal 10 Muharram. Selain pembersihan jamas pusaka dan pergantian luwur Kanjeng Sunan Kudus, terdapat banyak sekali rangkaian acara yang dilaksanakan dalam kegiatan ini, seperti pembagian nasi berkah atau nasi *jangkrik*, pasar kuliner dan pakaian jaman dahulu hingga santunan kepada anak yatim piatu.¹³

Sama dengan hal tersebut, Saudara Ahmad Rofi'I sebagai pemegang akun *YouTube* Menara Kudus menambahkan bahwasanya kegiatan dakwah yang ada di Masjid Menara Kudus terbagi menjadi tiga yaitu kegiatan mingguan atau rutin, kegiatan bulanan dan kegiatan tahunan. Kegiatan rutin ini seperti ngaji kitab salaf *riyadlus sholihin* dan juga ngaji tafsir al-qur'an. Sedangkan untuk kegiatan bulanan adalah ngaji Gus Baha setiap awal bulan pada hari Jum'at setelah sholat Jum'at atau sekitar jam dua. Akan tetapi kegiatan ngaji Gus Baha' ini tidak dimasukkan kedalam *Channel YouTube "Official Menara Kudus"* karena keterbatasan dalam perijinan. Ngaji Gus Baha' ini tergolong kegiatan dakwah baru yang diselenggarakan oleh Masjid Menara Kudus yakni pada tahun 1444 H. Terakhir yaitu kegiatan tahunan atau *event-event* yang diselenggarakan oleh Masjid Menara Kudus seperti *pengajian pitulasan* atau darusan umum, Ta'sis Masjid Menara dan Tradisi Buka Luwur Kanjeng Sunan Kudus. Selain acara tersebut juga ada kegiatan penyembelihan hewan qurban, sholat idul fitri dan sholat tarawih, serta pada saat bulan ramadhan, masjid menara Kudus juga

¹³ Hasil wawancara dengan Denny Nur Hakim, selaku pengurus YM3SK, pada hari Rabu, 05 April 2023, pukul 12.00 WIB.

mengadakan ngaji kitab *durrotun nasihin* di pendopo *tajug* Menara Kudus.¹⁴

2. Representasi “*Official Menara Kudus*” *Channel YouTube Masjid Menara Kudus* sebagai Media Publikasi Dakwah Kemasjidan

Agar dapat mengetahui representasi pada “*Official Menara Kudus*” *Channel YouTube Masjid Menara Kudus* sebagai media publikasi dakwah kemasjidan, peneliti mengkaji melalui konten dakwah yang telah diunggah dengan mengkategorikan sesuai kegiatan dakwah yang ada di Masjid Menara Kudus yakni kegiatan mingguan dan tahunan. Berdasarkan hasil etnografi virtual yang peneliti lakukan, konten unggahan pada “*Official Menara Kudus*” *Channel YouTube Masjid Menara Kudus* dimulai pada tahun 1440 sampai dengan 1444 Hijriyah atau 2018 sampai dengan 2023 Masehi. Dikarenakan banyaknya konten dakwah yang diunggah pada “*Official Menara Kudus*” *Channel YouTube Masjid Menara Kudus* peneliti membatasi periode konten yang akan dikaji, yakni dimulai dari tahun 1442 sampai 1444 Hijriyah serta mempersempit dengan mengambil satu konten dari masing-masing periode. Adapun konten dakwah pada “*Official Menara Kudus*” *Channel YouTube Masjid Menara Kudus* dapat dideskripsikan sebagai berikut:

1. Konten Mingguan

- a. Pengajian *Tafsir Jalalain* oleh KH. Muhammad Sya’roni Ahmadi dan digantikan oleh KH. Muhammad Yusrul Hana Sya’roni, pada hari Jum’at pagi (setelah sholat subuh) sampai dengan selesai, bertempat di Masjid Menara Kudus.

¹⁴Hasil wawancara dengan Ahmad Rofi’I, selaku pemegang akun Channel Menara Kudus, pada hari Jum’at, 07 April 2023, pukul 08. 25 WIB-selesai.

Tabel 4.1
Konten Mingguan, Tafsir Jalalain

Periode	Deskripsi
<p>1442 H/ 2020-2021 M</p>	 <p>Judul: Live Ngaji Tafsir Al-Qur'an Surah Al-A'raf ayat 26-32 (KH. Muhammad Sya'roni Ahmadi)</p> <p>Upload: 21 Februari 2020</p> <p>Tayangan: 559</p> <p>Keterangan: Dalam video tersebut kegiatan ngaji tafsir diawali dengan pembukaan dengan membaca surah Al-Fatihah kemudian terdapat <i>qori'</i> yang membacakan surah Al-A'raf ayat 26-32. Dilanjutkan oleh KH. Muhammad Sya'roni Ahmadi menjelaskan tafsir dari masing-masing ayat yang telah dibacakan.¹⁵</p>

¹⁵ Official Menara Kudus, *Live Ngaji Tafsir Al-Qur'an Surah Al-A'raf ayat 26-32 (KH. Muhammad Sya'roni Ahmadi)*, Channel YouTube diakses pada 09 April 2023 <https://youtu.be/NEH93WthQ64>

<p>1443 H/ 2021-2022 M</p>	 <p>Judul: Live Ngaji Tafsir Al-Qur'an Perdana (KH. Muhammad Yusrul Hana Sya'roni)</p> <p>Upload: 04 Februari 2022</p> <p>Tayangan: 14.167</p> <p>Keterangan: Dalam video tersebut adalah kegiatan ngaji tafsir Al-Qur'an perdana oleh KH. Muhammad Yusrul Hana yang sebelumnya diampu oleh almarhum KH. Muhammad Sya'roni Ahmadi. Diawali pembukaan dengan mengirim Al-Fatihah kepada Nabi Muhammad SAW beserta keturunannya, kepada ulama' dan juga keluarga. Kemudian terdapat <i>qori'</i> yang membacakan surah Al-Fatihah dan dilanjutkan oleh KH. Muhammad Yusrul Hana Sya'roni menjelaskan tafsir dari surah Al-Fatihah yang telah dibacakan.¹⁶</p>
--------------------------------	---

¹⁶ Official Menara Kudus, *Live Ngaji Tafsir Al-Qur'an Perdana (KH. Muhammad Yusrul Hana Sya'roni)*, Channel YouTube diakses pada 09 April 2023 <https://www.youtube.com/live/JZIEfzohIAS?feature=share>

<p>1444 H/ 2022-2023 M</p>	 <p>Judul: Live Ngaji Tafsir Al-Qur'an (KH. Muhammad Yusrul Hana Sya'roni) Upload: 17 Februari 2023 Tayangan: 1.064 Keterangan: Dalam video tersebut KH. Muhammad Yusrul Hana Sya'roni membacakan surah Al Baqarah ayat 216-217. Kemudian KH. Muhammad Yusrul Hana Sya'roni menjelaskan tafsir dari masing-masing ayat yang telah dibacakan.¹⁷</p>
--------------------------------	---

- b. Pengajian kitab hadist *Riyadlus Sholihin* oleh KH. Muhammad Saifuddin Luthfi (Mbah Ipad), pada hari Senin malam Selasa (setelah sholat maghrib) sampai dengan selesai, bertempat di Masjid Menara Kudus.

¹⁷ Official Menara Kudus, *Live Ngaji Tafsir Al-Qur'an* (KH. Muhammad Yusrul Hana Sya'roni), Channel YouTube diakses pada 09 April 2023 <https://www.youtube.com/live/5glGuZbgdJI?feature=share>

Tabel 4.2
Konten Mingguan, Riyadlus Shalihin

Periode	Deskripsi
<p>1442 H/ 2020-2021 M</p>	 <p>Judul: Live Ngaji Riyadlus Shalihin (KH. Muhammad Saifuddin Luthfi) Upload: 06 Maret 2020 Tayangan: 231 Keterangan: Dalam video tersebut kegiatan ngaji kitab Riyadlus Shalihin dipimpin langsung oleh KH. Muhammad Saifuddin Luthfi (Mbah Ipud) yang diawali dengan pembukaan. Kemudian dilanjutkan dengan KH. Muhammad Saifuddin Luthfi (Mbah Ipud) membacakan dan menjelaskan kitab Riyadlus Shalihin halaman 192 sampai dengan 193 bab fadhliil juu' hadist ke 520.¹⁸</p>

¹⁸ Official Menara Kudus, *Live Ngaji Riyadlus Shalihin (KH. Muhammad Saifuddin Luthfi)*, Channel YouTube diakses pada 09 April 2023 <https://youtu.be/nl7iW8PFf9M>

<p>1443 H/ 2021-2022 M</p>	 <p>Judul: Live Ngaji Riyadlus Shalihin (KH. Muhammad Saifuddin Luthfi) Upload: 08 Agustus 2022 Tayangan: 1.022 Keterangan: Dalam video tersebut kegiatan ngaji kitab Riyadlus Shalihin dipimpin langsung oleh KH. Muhammad Saifuddin Luthfi (Mbah Ipud) yang diawali dengan pembukaan. Kemudian dilanjutkan dengan KH. Muhammad Saifuddin Luthfi (Mbah Ipud) membacakan dan menjelaskan kitab Riyadlus Shalihin halaman 246 bab 94 hadist ke 707.¹⁹</p>
--------------------------------	---

¹⁹ Official Menara Kudus, *Live Ngaji Riyadlus Shalihin (KH. Muhammad Saifuddin Luthfi)*, Channel YouTube diakses pada 09 April 2023 <https://www.youtube.com/live/KwLbU9WJ-e8?feature=share>



2. Konten Tahunan

- a. *Pengajian Pitulasan* yaitu pengajian yang diadakan setiap bulan ramadhan. Pengajian ini dilaksanakan pada malam hari setelah sholat tarawih. Dimulai pada tanggal 03 sampai dengan 27 Ramadhan.

²⁰ Official Menara Kudus, *Live Ngaji Riyadlus Shalihin (KH. Muhammad Saifuddin Luthfi)*, Channel YouTube diakses pada 09 April 2023 <https://www.youtube.com/live/7gqwYpsLYYk?feature=share>

Tabel 4.3
Konten Tahunan, Pengajian Pitulasan

Periode	Deskripsi
<p>1442 H/ 2020-2021 M</p>	 <p>Judul: Live Darusan Umum Pengajian Pitulasan Masjid Al-Aqsa Menara Kudus (04 Ramadhan) Upload: 15 April 2021 Tayangan: 5.574 Keterangan: Video tersebut merupakan kegiatan darusan umum atau ngaji pitulasan dengan 5 qori' yang membacakan surah Al Baqarah ayat 112 sampai dengan 278.²¹</p>

²¹ Official Menara Kudus, *Live Darusan Umum Pengajian Pitulasan Masjid Al-Aqsa Menara Kudus (04 Ramadhan)*, Channel YouTube diakses pada 09 April 2023 <https://www.youtube.com/live/9Cx7c8R9pn4?feature=share>

<p>1443 H/ 2021-2022 M</p>	 <p>Judul: Live Darusan Umum Pengajian Pitulasan Masjid Al-Aqsa Menara Kudus (13 Ramadhan) Upload: 14 April 2022 Tayangan: 4.453 Keterangan: Video tersebut merupakan kegiatan darusan umum atau ngaji pitulasan dengan 5 qori' yang membacakan surah Hud ayat 18 sampai dengan surah Ibrahim ayat 52.²²</p>
<p>1444 H/ 2022-2023 M</p>	

²² Official Menara Kudus, *Live Darusan Umum Pengajian Pitulasan Masjid Al-Aqsa Menara Kudus (13 Ramadhan)*, Channel YouTube diakses pada 09 April 2023 <https://www.youtube.com/live/ZJ-GINd46k0?feature=share>

	<p>Judul: Live Malam 13 Darusan Umum 1444 H</p> <p>Upload: 03 April 2023</p> <p>Tayangan: 4.615</p> <p>Keterangan: Video tersebut merupakan kegiatan darusan umum atau ngaji pitulasan dengan 5 qori' yang membacakan surah Ibrahim ayat 25 sampai dengan Surah Al-Isra' ayat 27.²³</p>
--	--

- b. *Ta'sis* Menara Kudus yaitu didirakannya Masjid Menara Kudus. Kegiatan ini merupakan perayaan berdirinya Masjid Menara Kudus dimana didalamnya terdapat banyak sekali rangkaian acara seperti tembayatan punden dan belik, jagong GUSJIGANG, terbang kolosal hingga Lomba Karya Tulis Ilmiah (LKTI)

Tabel 4.4
Konten Tahunan, Ta'sis Menara Kudus

Periode	Deskripsi
<p>1442 H/ 2020-2021 M</p>	 <p>Judul: Live Pembacaan Qasidah Albarzanji Perayaan Ta'sis Masjidil Aqsha Menara Kudus 1442 H</p> <p>Upload: 28 Februari 2021</p>

²³ Official Menara Kudus, *Live Malam 13 Darusan Umum 1444 H*, Channel YouTube diakses pada 10 April 2023
<https://www.youtube.com/live/OjE2pkJ03Bs?feature=share>

	<p>Tayangan: 2.073</p> <p>Keterangan: Dalam video tersebut merupakan serangkaian acara Perayaan Ta'sis Masjidil Aqsha Menara Kudus 1442 H yakni pembacaan qasidah albarzanji.²⁴</p>
<p>1443 H/ 2021-2022 M</p>	 <p>Judul: Presentasi IAIN Kudus 1 Juara 3 Perayaan Ta'sis Masjid Al-Aqsha Menara Kudus 1443 H</p> <p>Upload: 23 Juni 2022</p> <p>Tayangan: 587</p> <p>Keterangan: Video tersebut merupakan presentasi Lomba Karya Tulis Ilmiah yang diikuti oleh mahasiswi IAIN Kudus dalam rangka Perayaan Ta'sis Masjid Al-Aqsha Menara Kudus 1443 H.²⁵</p>

²⁴ Official Menara Kudus, *Live Pembacaan Qasidah Albarzanji Perayaan Ta'sis Masjidil Aqsha Menara Kudus 1442 H*, Channel YouTube diakses pada 10 April 2023 <https://www.youtube.com/live/R7YG7PsbZhM?feature=share>



²⁵ Official Menara Kudus, "Presentasi IAIN Kudus 1 Juara 3 Perayaan Ta'sis Masjid Al-Aqsha Menara Kudus 1443 H", Channel YouTube diakses pada 10 April 2023 https://youtu.be/_9nly8_HsKE

<p>1444 H/ 2022-2023 M</p>	 <p>Judul: Tembayatan Punden & Belik Ta'sis 488 Masjid Al-Aqsha Menara Kudus 1444 H Upload: 06 Februari 2023 Tayangan: 4.243 Keterangan: Dalam video tersebut kegiatan tembayatan punden dan belik diawali dengan pembacaan ayat suci Al-Qur'an oleh <i>qori'</i> lalu dilanjutkan tahlil dan doa. Kemudian tamu dan juga pengurus mengisi acara inti yakni tembayatan punden dan belik ta'sis 488 Masjid Al-Aqsha Menara Kudus 1444 H.²⁶</p>
--------------------------------	--

- c. *Buka Luwur* Kanjeng Sunan Kudus yaitu proses pergantian *cungkup* pada Makam Kanjeng Sunan Kudus dimana puncak acaranya setiap tanggal 10 Muharram.

²⁶ Official Menara Kudus, "Tembayatan Punden & Belik Ta'sis 488 Masjid Al-Aqsha Menara Kudus 1444 H", *Channel YouTube* diakses pada 10 April 2023 <https://www.youtube.com/live/ONiOzk5nusw?feature=share>

Tabel 4.5
Konten Tahunan, Buka Luwur

Periode	Deskripsi
<p>1442 H/ 2020-2021 M</p>	 <p>Judul: [5/3] Prosesi Pemasangan Luwur Buka Luwur Kanjeng Sunan Kudus 1442 H Upload: 13 September 2020 Tayangan: 2.642 Keterangan: Dalam video tersebut kegiatan prosesi pemasangan luwur dengan diiringi sholawat sampai ke makam Kanjeng Sunan Kudus.²⁷</p>
<p>1443 H/ 2021-2022 M</p>	 <p>Judul: Live Upacara Buka Luwur</p>

²⁷ Official Menara Kudus, [5/3] “Prosesi Pemasangan Luwur Buka Luwur Kanjeng Sunan Kudus 1442 H”, *Channel YouTube* diakses pada 10 April 2023 <https://youtu.be/rT7XkPfg9h8>

	<p>Kanjeng Sunan Kudus 1443 H Upload: 19 Agustus 2021 Tayangan: 10.472 Keterangan: Dalam video tersebut kegiatan upacara buka luwur diawali pembukaan dengan pembacaan ayat suci Al-Qur'an oleh qori' kemudian pengiringan <i>cungkup</i> yang baru Kanjeng Sunan Kudus ke makam. Setelah itu yakni pembacaan tahlil dan doa di dalam makam Kanjeng Sunan Kudus.²⁸</p>
<p>1444 H/ 2022-2023 M</p>	 <p>Judul: Live Kirab Buka Luwur Punden dan Belik Kabupaten Kudus Buka Luwur Kanjeng Sunan Kudus 1444 H Upload: 31 Juli 2022 Tayangan: 10.878 Keterangan: Dalam video tersebut kegiatan kirab diawali dengan terbangun sholawat asnawiyah kemudian pembawa acara membacakan rangkaian acara kirab buka luwur. Dalam acara tersebut dihadiri juga Bupati Kudus</p>

²⁸ Official Menara Kudus, "Live Upacara Buka Luwur Kanjeng Sunan Kudus 1443 H", *Channel YouTube* diakses pada 10 April 2023 <https://www.youtube.com/live/dAkqctpKlJl?feature=share>

	Hartopo beserta jajarannya. Kegiatan diawali dengan doa bersama kemudian sambutan-sambutan dan pelepasan peserta kirab. ²⁹
--	---

- d. Pengajian kitab *Durrotun Nashihin* oleh H. Muchammad Fatchan, setiap bulan Ramadhan menjelang berbuka puasa, bertempat di Pendopo *Tajug* Menara Kudus.

Tabel 4.6
Konten Tahunan, Durrotun Nashihin

Periode	Deskripsi
<p>1442 H/ 2020-2021 M</p>	 <p>Judul: Live Ngaji Kitab Durrotun Nashihin bersama H. Mc. Fatchan_#1 Upload: 15 April 2021 Tayangan: 1.312 Keterangan: Dalam video tersebut kegiatan ngaji kitab Durrotun Nashihin pada tanggal 03 ramadhan 1442 H dipimpin langsung oleh H. Muchammad Fatchan yang diawali dengan pembukaan. Kemudian dilanjutkan dengan H. Muchammad Fatchan membacakan dan</p>

²⁹ Official Menara Kudus, “Live Kirab Buka Luwur Punden dan Belik Kabupaten Kudus Buka Luwur Kanjeng Sunan Kudus 1444 H”, *Channel YouTube* diakses pada 10 April 2023
<https://www.youtube.com/live/RpFhqAM5OaA?feature=share>

	<p>menjelaskan kitab Durrotun Nasihin bab keutamaan dermawan.³⁰</p>
<p>1443 H/ 2021-2022 M</p>	 <p>Judul: Live Ngaji Kitab Durrotun Nasihin bersama H. Mc. Fatchan_#22 Upload: 26 April 2022 Tayangan: 391 Keterangan: Dalam video tersebut kegiatan ngaji kitab Durrotun Nasihin pada tanggal 24 ramadhan 1443 H dipimpin langsung oleh H. Muchammad Fatchan yang diawali dengan pembukaan. Kemudian dilanjutkan dengan H. Muchammad Fatchan membacakan dan menjelaskan kitab Durrotun Nasihin bab ke 37 halaman 138.³¹</p>

³⁰ Official Menara Kudus, *Live Ngaji Kitab Durrotun Nasihin bersama H. Mc. Fatchan_#1*, Channel YouTube diakses pada 10 April 2023
<https://www.youtube.com/live/GMOP6gA-mzY?feature=share>

³¹ Official Menara Kudus, *Live Ngaji Kitab Durrotun Nasihin bersama H. Mc. Fatchan_#22*, Channel YouTube diakses pada 10 April 2023
https://www.youtube.com/live/PJA_c-1xeRQ?feature=share

<p>1444 H/ 2022-2023 M</p>	 <p>Judul: Live Ngaji Kitab Durrotun Nasihin H. Muchammad Fatchan Upload: 02 April 2023 Tayangan: 259 Keterangan: Dalam video tersebut kegiatan ngaji kitab Durrotun Nasihin dipimpin langsung oleh H. Muchammad Fatchan yang diawali dengan pembukaan. Kemudian dilanjutkan dengan H. Muchammad Fatchan membacakan dan menjelaskan kitab Durrotun Nasihin bab sepuluh golongan orang yang mayatnya tidak membusuk pada hari kiamat.³²</p>
------------------------------------	---

- e. Shalat Tarawih Masjid Al-Aqsha Menara Kudus yaitu kegiatan shalat tarawih pada bulan ramadhan dimulai dari tanggal 01 sampai dengan 30 ramadhan sekaligus khataman Al-Qur'an.

³² Official Menara Kudus, *Live Ngaji Kitab Durrotun Nasihin H. Muchammad Fatchan*, Channel YouTube diakses pada 10 April 2023 <https://www.youtube.com/live/HkLR9-x9Rr0?feature=share>

Tabel 4.7
Konten Tahunan, Sholat Tarawih

Periode	Deskripsi
<p>1442 H/ 2020-2021 M</p>	 <p>Judul: Live Shalat Tarawih KH. Abdul Basith Masjid Al Aqsha Menara Kudus 1442 H_#1 Upload: 12 April 2021 Tayangan: 5.956 Keterangan: Dalam video tersebut kegiatan sholat tarawih yang di imami oleh KH. Abdul Basith Juz 1 Surah Al-Baqarah.³³</p>
<p>1443 H/ 2021-2022 M</p>	 <p>Judul: Live Shalat Tarawih KH. Abdul</p>

³³ Official Menara Kudus, *Live Shalat Tarawih KH. Abdul Basith Masjid Al Aqsha Menara Kudus 1442 H_#1*, Channel YouTube diakses pada 10 April 2023 <https://www.youtube.com/live/uowHWv19kYE?feature=share>

	<p>Basith Masjid Al Aqsha Menara Kudus 1443 H_#17 Upload: 18 April 2022 Tayangan: 1.424 Keterangan: Dalam video tersebut kegiatan sholat tarawih yang di imami oleh KH. Abdul Basith Juz 18 Surah An-Nur ayat 32 sampai Juz 19 Surah Asy-Syu'ara ayat 206.³⁴</p>
<p>1444 H/ 2022-2023 M</p>	 <p>Judul: Live Shalat Tarawih Malam Senin 26 Ramadhan 1444 H Upload: 16 April 2023 Tayangan: 420 Keterangan: Dalam video tersebut kegiatan sholat tarawih yang di imami oleh KH. Abdul Basith Surah Al-Hadid sampai dengan Surah Al-Insyiqoq.³⁵</p>

C. Analisis Data Penelitian

1. Analisa Kegiatan Dakwah di Yayasan Masjid Menara dan Makam Sunan Kudus

³⁴ Official Menara Kudus, *Live Shalat Tarawih KH. Abdul Basith Masjid Al Aqsha Menara Kudus 1443 H_#17*, Channel YouTube diakses pada 10 April 2023 <https://www.youtube.com/live/6IdWX9MAZ4Q?feature=share>

³⁵ Official Menara Kudus, *Live Shalat Tarawih Malam Senin 26 Ramadhan 1444 H*, Channel YouTube diakses pada 10 April 2023 <https://www.youtube.com/live/PpPgXvHgSys?feature=share>

Dakwah adalah upaya menyeru umat Islam di manapun berada untuk menyerahkan keimanan dan ibadah mereka kepada Allah SWT sesuai dengan aqidah, syariat, dan praktik Islam. Kegiatan dakwah juga mencakup ajakan untuk berbuat baik, menghindari perbuatan yang salah, dan menghindari perbuatan yang merugikan orang lain (*amar ma'ruf nahi munkar*).³⁶ Berdasarkan hasil penelitian melalui wawancara dan etnografi virtual yang telah peneliti lakukan, kegiatan dakwah yang ada di Yayasan Masjid Menara dan Makam Sunan Kudus terbagi menjadi tiga yakni kegiatan mingguan atau rutinan, bulanan dan kegiatan tahunan.

a. Kegiatan mingguan (rutinan) yaitu:

- 1) Pengajian kitab *Tafsir Jalalain* oleh KH. Muhammad Sya'roni Ahmadi dan digantikan oleh KH. Muhammad Yusrul Hana Sya'roni, pada hari Jum'at pagi (setelah sholat subuh) sampai dengan selesai, bertempat di Masjid Menara Kudus.
- 2) Pengajian kitab hadist *Riyadlus Sholihin* oleh KH. Muhammad Saifuddin Luthfi (Mbah IpuD), pada hari Senin malam Selasa (setelah sholat maghrib) sampai dengan selesai, bertempat di Masjid Menara Kudus.

b. Kegiatan bulanan:

Kegiatan bulanan yang ada di Masjid Menara Kudus adalah ngaji Gus Baha'. Pengajian ini dilaksanakan setiap awal bulan pada hari Jum'at setelah sholat Jum'at atau sekitar jam dua. Akan tetapi kegiatan ngaji Gus Baha' ini tidak dimasukkan kedalam *Channel YouTube "Official Menara Kudus"* karena keterbatasan dalam perijinan. Ngaji Gus Baha' ini tergolong kegiatan dakwah baru yang diselenggarakan oleh Masjid Menara Kudus yakni pada tahun 1444 H.

c. Kegiatan tahunan yaitu:

- 1) *Pengajian Pitulisan* atau dapat juga disebut Darusan Umum yaitu pengajian yang diadakan setiap bulan ramadhan. Pengajian yang dimulai pada malam hari setelah sholat tarawih ini bertempat di gedung Manggala

³⁶

Muhammad Muhibbuddin, *Dakwah For All*, [https://badilag.mahkamahagung.go.id/hikmah/publikasi/hikmah-badilag/dakwah-for-all-oleh-h-muhammad-muhibbuddin-3-3#:~:text=Dakwah%20merupakan%20kegiatan%20untuk%20menyeru,Islam%20\(dakwah%20for%20all\)%20](https://badilag.mahkamahagung.go.id/hikmah/publikasi/hikmah-badilag/dakwah-for-all-oleh-h-muhammad-muhibbuddin-3-3#:~:text=Dakwah%20merupakan%20kegiatan%20untuk%20menyeru,Islam%20(dakwah%20for%20all)%20) diakses pada 14 April 2023

atau parkir motor menara Kudus. Tujuan diadakannya darusan umum ini ialah untuk menghidupkan malam-malam di bulan Ramadhan. Pengajian dimulai pada tanggal 03 sampai dengan 27 Ramadhan. Adapun rangkaian kegiatan dalam pengajian pitulasan ini adalah pertama terdapat darusan umum, yakni 5 *qori'* pilihan yang membaca Al-Qur'an dan masyarakat umum yang hadir dapat ikut serta untuk menyimak bacaan tersebut dengan acuan bacaan tartil serta fasih. Setelah itu dilanjutkan dengan pengajian dialogis dimana dalam pengajian tersebut terdapat sesi tanya jawab mengenai materi yang telah disampaikan. Selain pengajian dialogis, dalam *pengajian pitulasan* ini setelah tadarus Al-Qur'an juga diisi *mauidhoh khasanah* atau biasa disebut ceramah dengan para Kyai pilihan Kudus maupun luar Kudus yang berbeda-beda setiap malamnya. Materi atau pesan dakwah yang disampaikan bermacam-macam seperti nasehat cerita, *aqidah*, *amar ma'ruf nahi munkar*, *syari'ah* dan lain sebagainya.

- 2) *Ta'sis* Menara Kudus yaitu didirakannya Masjid Menara Kudus. Dalam Bahasa Arab *ta'sis* berarti berdiri, Yayasan Masjid Menara dan Makam Sunan Kudus (YM3SK) mengadakan kegiatan ini ialah untuk memperingati berdirinya Masjid Al-Aqsha Menara Kudus. Selain itu agar supaya masyarakat mengetahui bahwasanya berdirinya Masjid Menara Kudus pada tanggal 19 Rajab 956 Hijjriyah bertepatan pada 23 Agustus 1549 Masehi. Tanggal serta tahun tersebut tercatat di atas pengimaman yang berbentuk prasasti. Rangkaian acara dalam perayaan *ta'sis* menara ini sekitar satu minggu dan puncak acaranya ialah pada tanggal 19 Rajab. Dalam perayaan *ta'sis* menara terdapat banyak sekali rangkaian acara yang digelar seperti pasar kuliner dan pakaian jaman dahulu, kirab banyu penguripan, kirab punden dan belik, jagong GUSJIGANG, terbang kolosal hingga Lomba Karya Tulis Ilmiah (LKTI).
- 3) *Buka Luwur* Kanjeng Sunan Kudus yaitu sebuah ritual khusus yang terdapat serangkaian kegiatan seperti pergantian kelambu atau *luwur* di *cungkup* makam kanjeng Sunan Kudus, pembersihan jamas pusaka Sunan Kudus dan yang paling dinanti ialah pembagian nasi jangkrik atau nasi berkah dibungkus daun jati didalamnya

terdapat nasi dan potongan daging kerbau atau kambing. Kegiatan Buka luwur Kanjeng Sunan Kudus didominasi oleh masyarakat sekitar sebagai pelaksana kegiatan tersebut. Sementara pengurus Yayasan Masjid Menara dan Makam Sunan Kudus (YM3SK) bertugas untuk *backup* dari belakang. Dalam hal ini keterlibatan masyarakat dalam kegiatan *Buka Luwur* ini tak hanya dalam hal tenaga saja namun juga dalam hal pembiayaan. Rangkaian acara dalam *Buka Luwur* dimulai pada tanggal 01 Muharram dan acara puncaknya pada tanggal 10 Muharram. Selain prosesi pergantian *luwur* dan juga pembersihan jamas pusaka Sunan Kudus, kegiatan buka *luwur* banyak sekali seperti pengajian tahun baru, kuliner jaman dahulu (jadul) empat negeri yang digelar di kawasan taman menara Kudus. Selain itu terdapat juga *bahtsul masail*, santunan anak yatim piatu dan pembacaan qosidah *Al-Barzanji*. Maksud dari buka *luwur* lebih ke mencontoh sosok serta mengingat kembali perjuangan Kanjeng Sunan Kudus dalam menyebarkan agama Islam khususnya di Kudus sendiri dengan *tepo sliro* atau jalan damai dengan mengembangkan kebudayaan lokal.

- 4) Pengajian kitab *Durrotun Nashihin* merupakan pengajian yang diampu oleh H. Muchammad Fatchan. Pengajian ini dilaksanakan pada sore hari menjelang buka puasa di bulan Ramadhan yang digelar di pendopo *tajug* Menara Kudus.
- 5) Shalat Tarawih yaitu sholat sunnah yang dilaksanakan setelah menunaikan sholat isya di bulan ramadhan. Sholat ini disiarkan melalui *live streaming YouTube*, dimulai pada tanggal 01 ramadhan hingga 30 ramadhan sekaligus khataman Al-Qur'an. Imam dalam sholat tarawih ini yaitu KH. Ahmad Abdul Basith.

Metode yang digunakan pada saat kajian kitab ialah *bil lisan* yakni dilakukan secara lisan sehingga terdapat *mad'u* (komunikan). Pengajian kitab ini juga disiarkan secara langsung atau *online live streaming YouTube* dengan memanfaatkan media penyokong dakwah seperti kamera *video shooting* dan *lighting*. Tak hanya pengajian kitab saja, kegiatan dakwah lainnya juga disiarkan secara langsung melalui “*Official Menara Kudus*” *Channel YouTube* Masjid Menara Kudus.

2. Analisa Representasi “*Official Menara Kudus*” Channel *YouTube* Masjid Menara Kudus Sebagai Media Publikasi Dakwah Kemasjidan

Perkembangan teknologi dan media ikut serta mempengaruhi kegiatan dakwah, dimana pada sebelumnya dilakukan secara konvensional sekarang mengarah ke digital. Kecanggihan teknologi serta informasi bisa digunakan dalam pengoptimalan kegiatan dakwah dengan memanfaatkan media sosial dalam menyampaikan pesan dakwah. Sebagai *platform* konten berbagi video, media sosial *YouTube* merupakan salah satu wadah paling strategis untuk menyebarkan informasi serta seni berkomunikasi kepada penggunanya.

Peluang dakwah digital ini telah dibaca oleh pihak Yayasan Masjid Menara dan Makam Sunan Kudus (YM3SK). Masjid Al-Aqsha Menara Kudus memanfaatkan *platform YouTube* sebagai media publikasi dakwah kemasjidan. Hal tersebut dapat dilihat melalui akun resmi *YouTube* menara Kudus yakni “*Official Menara Kudus*”. Dalam Channel *YouTube* “*Official Menara Kudus*” kegiatan dakwah kemasjidan selalu diunggah secara rutin. Dengan menggunakan analisis isi (*content analysis*), peneliti akan menganalisis konten dakwah sebagaimana dalam bagian deskripsi data penelitian poin B nomor 2, telah disajikan gambaran mengenai konten dakwah yang ada di “*Official Menara Kudus*” periode 1442 sampai 1444 Hijriyah. Berikut merupakan sajian analisis dari peneliti terkait representasi “*Official Menara Kudus*” Channel *YouTube* Masjid Menara Kudus sebagai media publikasi dakwah kemasjidan.

1. Konten Mingguan

- a. *Tafsir Jalalain* merupakan pengajian tafsir Al-Qur’an oleh KH. Muhammad Sya’roni Ahmadi dan digantikan oleh KH. Muhammad Yusrul Hana Sya’roni, pada hari Jum’at pagi (setelah sholat subuh) sampai dengan selesai, bertempat di Masjid Menara Kudus.

1) Periode 1442 H / 2020-2021 M

Konten video dakwah yang diunggah pada tanggal 21 Februari 2020 menampilkan KH. Muhammad Sya’roni Ahmadi sedang menyampaikan pengajian tafsir Al-Qur’an Surah Al-A’rof ayat 26 sampai dengan 32. Pada video tersebut terdapat *qori’* yang akan membacakan Surah Al-A’rof ayat 26-32 kemudian KH. Muhammad Sya’roni Ahmadi *ngabsahi* atau memberikan arti perkata disetiap ayat

dan menjelaskan maknanya. Pada ayat ke 26 dijelaskan bahwasanya Allah SWT menciptakan pakaian bagi anak adam guna menutupi aurat, dan pakaian takwa ialah amal saleh dan akhlak yang baik.

Selanjutnya pada ayat ke 27 yakni Allah SWT melarang kepada anak adam untuk mengikuti setan sehingga tertipu daya dengan menanggalkan pakaian dan terlihatnya aurat. Kemudian pada ayat ke 28 menerangkan bahwa ketika manusia melakukan kejahatan, seperti menolak Allah dan menyekutukan-Nya, orang-orang atheis dan mereka yang telah menerima setan sebagai pemimpin mereka memberikan alasan. Selanjutnya pada ayat ke 29 yakni Allah SWT menyuruh kepada orang-orang yang tidak beriman agar berlaku adil, menghadapkan diri kepada Allah, ikhlas ketika bersujud kepada-Nya sehingga bersih dari kemusyrikan.

Selanjutnya ayat ke 30 adalah manusia terbagi atas dua golongan. Golongan pertama yakni golongan yang telah diberi petunjuk oleh Allah di dunia untuk mengerjakan shalat, menyembah-Nya dengan ikhlas dan tidak mempersekutukan-Nya dengan sesuatu yang lain. Sedangkan untuk golongan kedua adalah golongan yang telah sesat karena mengikuti ajakan setan dan meninggalkan perintah Allah SWT lalu mereka mengira telah mendapatkan petunjuk. Kemudian pada ayat ke 31 menjelaskan bahwasanya Allah SWT memerintahkan kepada anak adam untuk menutupi aurat ketika hendak memasuki masjid, shalat dan tawaf serta melarang untuk berlebihan.

Kemudian yang terakhir pada ayat ke 32 dijelaskan bahwa kegemaran manusia adalah berpakaian dengan indah serta memakan makanan yang halal. Apabila kedua hal tersebut ditinggalkan tidaklah termasuk ibadah dan mendekatkan diri kepada Allah SWT. Kegemaran berpakaian yang bagus serta memakan makanan yang baik dan halal akan mendorong manusia untuk berpikir dinamis dan kreatif.

2) Periode 1443 H / 2021-2022 M

Video dakwah yang diunggah pada tanggal 04 Februari 2022 merupakan video ngaji tafsir perdana yang disampaikan oleh KH. Muhammad Yusrul Hana Sya'roni. Pada video tersebut KH. Muhammad Yusrul Hana Sya'roni menyampaikan pengajian tafsir Al-Qur'an Surah Al-Fatihah. Sama seperti video sebelumnya yaitu terdapat *qori'* yang membacakan Surah Al-Fatihah kemudian KH. Muhammad Yusrul Hana Sya'roni memberikan arti perkata disetiap ayatnya dan menjelaskan maknanya.

KH. Muhammad Yusrul Hana Sya'roni menerangkan bahwa lafadz *bismillahirrahmanirrahim* pada Surah Al-Fatihah terdapat perbedaan pendapat diantara empat *madzhab*. Menurut pendapat Imam Syafi'i dan Imam Ahmad bin Hambal bahwasanya lafadz *bismillahirrahmanirrahim* termasuk kedalam ayat Surah Al-Fatihah. Berbeda dengan Imam Abu Hanifah dan Imam Malik lafadz *bismillahirrahmanirrahim* bukan termasuk ayat surah Al-Fatihah. Terlepas dari perbedaan pendapat pada lafadz *bismillahirrahmanirrahim*, jumlah ayat pada Surah Al-Fatihah tetap sama yaitu tujuh ayat.

Apabila lafadz *bismillahirrahmanirrahim* termasuk kedalam hitungan, maka ayat ketujuh dimulai dari lafadz *shirataladzina* sampai selesai. Akan tetapi apabila lafadz *bismillahirrahmanirrahim* tidak termasuk kedalam hitungan, maka ayat ketujuh dimulai pada lafadz *ghayril maghdhubi* hingga selesai.

Dilansir pada laman nuonline bahwasanya kandungan surat Al-Fatihah dikatakan mencakup prinsip Al-Qur'an secara umum, yaitu prinsip-prinsip dan turunan dari ajaran agama seperti aqidah, ibadah, syari'ah, keyakinan terhadap hari akhir, keimanan terhadap sifat-sifat Allah yang mulia, keesaan dalam beribadah, permohonan pertolongan melalui doa, petunjuk kepada agama yang lurus kepadaNya,

keteguhan iman kepada jalan orang-orang saleh terdahulu.³⁷

3) Periode 1444 H / 2022-2023 M

Pada video dakwah yang diunggah pada 17 Februari 2023 memperlihatkan KH. Muhammad Yusrul Hana Sya'roni sedang menyampaikan pengajian tafsir Al-Qur'an Surah Al-Baqarah ayat 216-217. Berbeda dari video sebelumnya yang terdapat *qori'* untuk membacakan surah yang akan dikaji, pada video dakwah ini KH. Muhammad Yusrul Hana Sya'roni yang membaca Surah Al-Baqarah ayat 216-217 kemudian *ngabsahi* atau memberikan arti perkata disetiap ayat dan menjelaskan maknanya.

Pada ayat ke 216 menerangkan kewajiban orang-orang beriman untuk memerangi orang-orang kafir padahal berperang tidak menyenangkan karena harus mengorbankan jiwa dan harta benda. Boleh jadi tidak menyukai peperangan padahal itu baik karena mendapatkan kemenangan atas orang-orang kafir dan masuk surga apabila terbunuh dalam peperangan karena termasuk dalam mati syahid. Dan boleh jadi menyukai sesuatu padahal itu tidak baik.

Kemudian pada ayat 217 dijelaskan bahwasanya Nabi Muhammad SAW pernah mengutus kepada prajuritnya yakni Abdullah bin Jahsy sebagai pimpinan perang untuk berperang melawan orang-orang musyrik pada Jumadil Akhir hingga permulaan bulan Rajab dimana merupakan satu dari empat bulan haram. Dalam perang tersebut terbunuhlah pihak kafir Quraisy yaitu Amr bin Hadromi. Kemudian Abdullah bin Jahsy mengatakan kepada Nabi Muhammad SAW bahwa ia tidak menyadari perang tersebut apakah terjadi dibulan Jumadil Akhir atau bulan Rajab. Lalu orang-orang kafir menyebutkan bahwa orang-orang muslim telah memperbolehkan perang di bulan haram.

Atas kejadian tersebut turunlah Surah Al-Baqarah ayat 217 ini. Dijelaskan bahwa perang di bulan haram merupakan dosa besar, akan tetapi orang

³⁷ Alhafiz Kurniawan, "Kandungan Surat Al-Fatihah, NU Online Tafsir", <https://islam.nu.or.id/tafsir/kandungan-surat-al-fatihah-ZdXFR> diakses pada tanggal 04 Mei 2023

yang menghalang-halangi dari Masjidil Haram dan mengusir Nabi Muhammad serta para sahabat dari Masjidil Haram dosanya lebih besar. Serta fitnah dan syirik adalah dosa yang lebih besar daripada membunuh di bulan haram.

- b. *Riyadlus Sholihin* merupakan pengajian kitab hadist oleh KH. Muhammad Saifuddin Luthfi (Mbah Ipud), pada hari Senin malam Selasa (setelah sholat maghrib) sampai dengan selesai, bertempat di Masjid Menara Kudus.

- a. Periode 1442 H / 2020-2021 M

Unggahan video pengajian kitab *Riyadlus Sholihin* pada tanggal 06 Maret 2020 memperlihatkan KH. Muhammad Saifuddin Luthfi menjelaskan bab *fadhliil juu'* hadist ke 520 halaman 192-193. KH. Muhammad Saifuddin Luthfi *ngabsahi* atau memberi arti perkata pada hadist yang dibahas kemudian menjelaskan maknanya. Di riwayatkan dari Anas r.a bahwasanya Abu Thalhah berkata kepada Ummu Sulaim ia mendengar suara Rasulullah SAW lemah dan mengetahui dalam keadaan lapar dan bertanya kepada Ummu Sulaim apakah mempunyai sesuatu untuk dimakan. Kemudian Ummu Sulaim mengeluarkan beberapa bulatan gandum dan mengikatkan roti dengan sebagian kerudungnya kemudian sebagian lagi diikatkan kepada anas. Lalu Ummu Sulaim menyuruh Anas untuk menemui Rasulullah SAW dimana pada saat itu sedang duduk didalam Masjid bersama banyak orang.

Ketika Anas menemui Rasulullah, beliau bersabda apakah diutus oleh Abu Thalhah dan Anas menjawab ya, kemudian Rasulullah bersabda lagi, apakah untuk sesuatu yang dimakan dan Anas menjawab ya. Setelah itu Rasulullah bersabda kepada sahabat-sahabatnya untuk bergegas pergi kerumah Abu Thalhah dan ketika Rasulullah masuk kedalam rumah beliau bersabda kepada Ummu Sulaim agar membawa apa yang ia miliki dihadapan Rasulullah SAW. Kemudian Ummu Sulaim datang membawa roti dan Rasulullah menyuruh untuk memotong-motong roti tersebut dan memeraskan ke suatu tempat yang berisi samin.

Kemudian Rasulullah bersabda, “izinkan masuk sepuluh orang. Orang sepuluh itu diizinkan masuk lalu mereka semuanya makan sehingga kenyang, lalu keluarlah setelah itu. Seterusnya beliau bersabda lagi, Izinkanlah masuk sepuluh orang lagi. Orang sepuluh itu diizinkan lalu mereka makan sehingga kenyang kemudian keluarlah mereka itu pula. Beliau bersabda lagi Izinkanlah masuk sepuluh orang lagi”. Demikianlah sehingga seluruh kaum, yakni yang menyertai Nabi Muhammad SAW dari masjid dapat makan sehingga kenyang semuanya, sedangkan jumlah kaum itu ada tujuh puluh atau delapan puluh orang.

b. Periode 1443 H / 2021-2022 M

Video dakwah yang diunggah pada tanggal 08 Agustus 2022, KH. Muhammad Saifuddin Luthfi menjelaskan pengajian kitab *Riyadlus Sholihin* bab 94 hadist ke 707 halaman 246. KH. Muhammad Saifuddin Luthfi *ngabsahi* atau memberi arti perkata pada hadist yang dibahas kemudian menjelaskan maknanya. Bab ini yaitu tentang sunnahnya memberikan berita gembira dan mengucapkan ikut bergembira dengan diperolehnya kebaikan. Dalam bab ini banyak sekali ayat Al-Qur'an serta Hadist, diantaranya Surah Az-Zumar 17-18, Surah At-Taubah 21, Surah Fushshilat 30, Surah As-Shaffat 101, Surah Hud 69, Surah Hud 71, Surah Al-Imron 39 dan Surah Al-Imron 45.

Bab ini juga terdapat empat hadist shahih, salah satunya di riwayatkan dari Abu Ibrahim, dikatakan pula bahwa namanya ialah Abu Muhammad dan ada yang mengatakan “Abu Mu'awiyah yaitu Abdullah bin Afa radhiallahu'anhuma bahwasanya Rasulullah memberikan berita gembira kepada Khadijah isterinya, dengan memperoleh sebuah rumah di dalam syurga yang terbuat dari mutiara berlobang. Di situ tidak ada teriakan apapun dan tidak pula ada kelelahan.”

c. Periode 1444 H / 2022-2023 M

Unggahan video pengajian kitab *Riyadlus Sholihin* pada tanggal 06 Februari 2023 memperlihatkan KH. Muhammad Saifuddin Luthfi

menerangkan bab 109 hadist ke 753-754 serta pada bab ke-109 ini, kita akan mengetahui mengapa minum dari mulut girbah hukumnya makruh, bukan haram. Nabi shallallahu ‘alaihi wa sallam melarang minum dari mulut bejana atau dari mulut girbah (wadah minum dari kulit), sebagaimana yang diriwayatkan oleh Abu Hurairah r.a. dalam hadis no. 753. “Hadist ke 753 di riwayatkan dari Abu Hurairah r.a., bahwasanya Rasulullah SAW melarang diminumnya sesuatu dari mulut tempat minum itu atau dari mulut girbah (tempat minum dari kulit).”

Kemudian pada hadist ke 754 di riwayatkan dari Ummu Tsabit yaitu Kabasyah binti Tsabit, saudarinya Hassan bin Tsabit radhiallahu ‘anhu wa ‘anha, bahwasanya “Rasulullah SAW masuk ke tempat Kabasyah binti Tsabit lalu minum dari mulut girbah yang digantungkan sambil beliau itu berdiri. Kemudian Kabasyah binti Tsabit berdiri menuju mulut girbah tadi dan memotongnya. Diriwayatkan oleh Imam Tirmidzi sebabnya wanita itu memotong mulut girbah tadi hanya karena dengan maksud hendak menyimpan tempat yang terkena mulutnya Rasulullah SAW, mengharapkan keberkahan daripadanya serta hendak menjaganya dari penghinaan.”

Untuk bab 110 hadist ke 755 menjelaskan kemakruhan meniup dalam minuman. Di riwayatkan dari Abu Said al-Khudri r.a. bahwasanya “Nabi SAW melarang meniup dalam minuman. Terdapat seorang lelaki berkata ada kotoran mata yang dilihat di dalam wadah. Kemudian Rasulullah SAW bersabda alirkanlah sehingga kotoran itu hilang. Lelaki itu berkata lagi bahwa dirinya belum merasa puas minum dari sekali nafas. Lalu Rasulullah SAW bersabda agar lelaki tersebut menyingkirkan dahulu wadah dari mulutnya kemudian bernafas diluar wadah.”

2. Konten Tahunan

- a. *Pengajian Pitulasan* atau Darusan Umum adalah pengajian yang diadakan setiap bulan ramadhan. Pengajian ini dilaksanakan pada malam hari setelah sholat tarawih. Dimulai pada tanggal 03 sampai dengan 27 Ramadhan.

1) Periode 1442 H / 2020-2021 M

Unggahan video pada tanggal 15 April 2021 bertepatan dengan malam jum'at 04 Ramadhan 1442 H tersebut menampilkan serangkaian acara darusan umum yang dilaksanakan secara *offline* dan *online* melalui *live streaming YouTube "Official Menara Kudus"*. Diawali dengan pembawa acara yang membacakan susunan acara, kemudian dilanjutkan pembukaan dengan membaca surah Al-Fatihah, lalu tadarus Al-Qur'an dan yang terakhir adalah *mauidhoh khasanah* sekaligus doa penutup. Tadarus Al-Qur'an akan dibacakan oleh lima *qori'* secara bergantian. Adapun Surah yang akan dibaca adalah Al-Qur'an Surah Al-Baqarah ayat 112 sampai dengan 278. Ketika pengaosan Al-Qur'an dibacakan, tamu undangan ataupun pengunjung yang hadir dapat menyimak bacaan tersebut sesuai acuan tartil dan fasih.

Kemudian setelah tadarus Al-Qur'an selesai pembawa acara akan naik ke atas panggung dan membacakan acara selanjutnya sekaligus menutup acara. Pada kesempatan ini *mauidhoh khasanah* akan disampaikan oleh KH. Masykur Mu'in. Adapun materi yang di jelaskan adalah Surah Al-Fatihah ayat ke 5 yang berbunyi *iybaka na'budu wa iyyaka nasta'in*. Dalam syarah kitab hikam lafadz *iybaka na'budu* dimaknai *maqomu tasyrek* atau maqomu syariah. Sedangkan lafadz *wa iyyaka nasta'in* dimaknai *maqomu haqiqoh*.

Manusia diciptakan untuk menyembah Allah SWT. Agama Islam di dalam Al-Qur'an disebutkan sebagai Agama yang diterima oleh Allah SWT. Selain itu KH. Masykur Mu'in juga bercerita mengenai kewibawaan Rasulullah pada saat bersama sahabat-sahabatnya. Setelah penyampaian *mauidhoh khasanah* selesai ditutup dengan syair Abu Nawas dan doa penutup.

2) Periode 1443 H / 2021-2022 M

Unggahan video pada tanggal 14 April 2022 bertepatan dengan malam jum'at legi, 13 Ramadhan 1443 H tersebut sama seperti video sebelumnya yakni menampilkan serangkaian acara darusan umum yang

dilaksanakan secara *offline* dan *online* melalui *live streaming YouTube "Official Menara Kudus"*. Diawali dengan pembawa acara yang membacakan susunan acara, kemudian dilanjutkan pembukaan dengan membaca surah Al-Fatihah, lalu tadarus Al-Qur'an dan yang terakhir adalah *mauidhoh khasanah* sekaligus doa penutup. Tadarus Al-Qur'an akan dibacakan oleh lima *qori'* secara bergantian. Adapun Surah yang akan dibaca adalah Al-Qur'an Surah Hud ayat 18 sampai dengan Al-Qur'an Surah Ibrahim ayat 52.

Ketika pengaosan Al-Qur'an dibacakan, tamu undangan ataupun pengunjung yang hadir dapat menyimak bacaan tersebut sesuai acuan tartil dan fasih. Kemudian setelah tadarus Al-Qur'an selesai pembawa acara akan naik ke atas panggung dan membacakan acara selanjutnya sekaligus menutup acara. Pada kesempatan ini *mauidhoh khasanah* akan disampaikan oleh KH. Ahmad Badawi Basyir. Adapun materi yang di jelaskan adalah Surah Al-Baqarah ayat 183 tentang kewajiban orang-orang beriman untuk berpuasa. Tujuan dari perintah ini ialah agar manusia taat kepada Allah SWT. Maka dari itu berat dan ringannya dalam menjalankan perintah Allah SWT yakni puasa tentu tidak lepas dari besar kecilnya iman manusia sebelum menjalankan puasa. Setelah penyampaian *mauidhoh khasanah* selesai ditutup dengan doa.

3) Periode 1444 H / 2022-2023 M

Unggahan video pada tanggal 03 April 2023 bertepatan dengan malam Selasa Kliwon 13 Ramadhan 1443 H tersebut menampilkan serangkaian acara darusan umum yang dilaksanakan secara *offline* dan *online* melalui *live streaming YouTube "Official Menara Kudus"*. Seperti video sebelumnya bahwa *pengajian pitulasan* ini diawali dengan pembawa acara yang membacakan susunan acara, kemudian dilanjutkan pembukaan dengan membaca surah Al-Fatihah, lalu tadarus Al-Qur'an dan yang terakhir adalah pengajian dialogis sekaligus penutup. Tadarus Al-Qur'an akan dibacakan oleh lima *qori'* secara bergantian. Adapun Surah yang akan dibaca adalah

Al-Qur'an Surah Ibrahim ayat 25 sampai dengan Surah Al-Isra' ayat 27. Ketika pengaosan Al-Qur'an dibacakan, tamu undangan ataupun pengunjung yang hadir dapat menyimak bacaan tersebut sesuai acuan tartil dan fasih. Kemudian setelah tadarus Al-Qur'an selesai pembawa acara akan naik ke atas panggung dan membacakan acara selanjutnya sekaligus menutup acara. Pada kesempatan ini pengajian dialogis akan disampaikan oleh KH. Em. Nadjib Hassan, KH. Ulil Albab Arwani, KH. Hasan Fauzi dan KH. Arifin Fanani serta akan di moderatori oleh Ustadz Nuruddin M.Pd.

Adapun materi yang di sampaikan adalah Haji dan Umrah dimana meliputi pengertian dan hukum, syarat, rukun serta wajib yang harus dilakukan, kemudian pelaksanaan haji, *miqat*, *thawaf*, *sa'i*, *wuquf*, *mabit* di Muzdalifah, *mabit* di Mina, melontar *jamrah*, *tahallul*, *nafar*, larangan *ihram*, dan terakhir adalah *dam* yaitu denda yang harus dilaksanakan ketika meninggalkan amalan wajib. Materi tersebut disampaikan secara bergantian oleh para asatidz.

Seperti namanya, pengajian dialogis ini berarti pengajian dimana terdapat dialog atau percakapan timbal balik yang terjadi pada dua orang atau lebih. Dalam pengajian dialogis ini, ketika materi telah selesai disampaikan maka terdapat sesi tanya jawab. Pengunjung yang hadir secara langsung dapat bertanya mengenai materi yang telah disampaikan ataupun diluar materi. Sedangkan untuk pemirsa *live streaming YouTube "Official Menara Kudus"* dapat mengirimkan pertanyaan melalui whatsapp di nomor yang telah disebutkan. Setelah penyampaian pengajian dialogis selesai ditutup dengan doa.

- b. *Ta' sis* Menara Kudus yaitu berdirinya Masjid Menara Kudus. Kegiatan ini merupakan perayaan berdirinya Masjid Menara Kudus dimana didalamnya terdapat banyak sekali rangkaian acara seperti tembayatan punden dan belik, jagong GUSJIGANG, terbang kolosal hingga Lomba Karya Tulis Ilmiah (LKTI) .

1) Periode 1442 H / 2020-2021 M

Dalam video yang diunggah pada tanggal 28 Februari 2021 bertepatan pada malam Senin Legi 17

Rajab 1442 Hijriyah merupakan *live streaming* pembacaan qasidah *Al-Barzanji* dimana hal tersebut sebagai salah satu rangkaian dalam acara perayaan berdirinya Masjid Al-Aqsha Menara Kudus. Diawali dengan pembukaan kemudian membaca Sholawat Nabi yang dipimpin oleh satu orang yang bertugas kemudian diikuti oleh pengunjung yang hadir. Kemudian dilanjutkan pembacaan *Al-Barzanji* secara bergantian oleh yang bertugas. Setelah selesai pembacaan *Al-Barzanji* ditutup dengan doa.

2) Periode 1443 H / 2021-2022 M

Dalam video yang diunggah pada tanggal 23 Juni 2022 merupakan salah satu rangkaian dalam acara perayaan berdirinya Masjid Al-Aqsha Menara Kudus yakni presentasi Lomba Karya Tulis Ilmiah (LKTI). Video tersebut terlihat dua mahasiswi perwakilan IAIN Kudus sedang mempresentasikan karya tulis ilmiah yang berjudul Menguak Identitas Keunikan Kultural Kota Kudus Dengan Memadukan Eksistensi Pesantren di Kudus. Setelah dua mahasiswi memaparkan karya tulis ilmiah sampai dengan selesai, terdapat 3 juri yang akan bertanya, menyanggah ataupun memberikan masukan.

3) Periode 1444 H / 2022-2023 M

Dalam video yang diunggah pada tanggal 06 Februari 2023 merupakan salah satu rangkaian dalam acara perayaan berdirinya Masjid Al-Aqsha Menara Kudus yakni tembayatan punden dan belik kasunanan Kudus. Kegiatan tersebut diawali dengan pembawa acara membacakan susunan acara kemudian pembacaan ayat suci Al-Qur'an oleh *qori'* lalu dilanjutkan dengan pembacaan tahlil dan doa. Acara selanjutnya ialah acara inti yaitu tembayatan punden dan belik se-Kasunanan Kudus yang diisi oleh KH. Em. Nadjib Hassan selaku pengurus P3B Kudus, Al Habib Abdullah Al Hinduan, KH. Ahmad Badawi Basyir selaku penasehat P3B, tamu undangan dari Badan Pertahanan Nasional (BPN) dan tamu undangan dari BPJS.

Tembayatan punden dan belik merupakan acara pertemuan atau silaturahmi antara pengurus punden dan belik. Dalam acara ini mengundang

sebanyak 468 pengurus punden dan belik se-Kasunanan Kudus. Inti dari acara ini yaitu siraman rohani serta pembahasan perkumpulan punden dan belik kedepannya. Selain itu pembahasan tentang fasilitas untuk pengurus punden dan belik baik dari sisi tanah dan segi kesehatan dengan mengundang BPN dan BPJS. Apabila terdapat tanah punden yang belum di wakafkan bagaimana mekanismenya serta bagaimana mekanisme dalam mengurus BPJS.

- c. *Buka Luwur* Kanjeng Sunan Kudus yaitu proses pergantian *cungkup* pada Makam Kanjeng Sunan Kudus dimana puncak acaranya adalah setiap tanggal 10 Muharram.

1) Periode 1442 H / 2020-2021 M

Unggahan video pada tanggal 13 September 2020 merupakan salah satu rangkaian acara dalam prosesi pemasangan *luwur* atau *cungkup* pada makam Kanjeng Sunan Kudus. Diawali dengan empat orang yang membawa *luwur* baru berjalan ke arah makam Sunan Kudus diikuti oleh banyak orang dibelakang dan diiringi dengan Sholawat Nabi. Setelah sampai di kawasan makam, *luwur* yang baru dimasukan ke dalam makam Sunan Kudus kemudian dilakukan prosesi pergantian dari *luwur* yang lama ke yang baru.

2) Periode 1443 H / 2021-2022 M

Video yang diunggah pada tanggal 19 Agustus 2021 bertepatan dengan hari Kamis Pahing 10 Muharram 1443 H merupakan video *live streaming YouTube* tentang upacara *Buka Luwur* Kanjeng Sunan Kudus 1443 H. Diawali dengan pembawa acara yang membuka acara serta membacakan susunan acara. Dilanjutkan dengan pembacaan ayat suci Al-Qur'an oleh *qori'* yang bertugas, setelah selesai dilanjutkan dengan pembacaan tasbih dan doa asyura yang di pimpin oleh KH. Ulil Albab Arwani. Acara selanjutnya ialah *iftitah* atau pembukaan di dalam makam yang di pimpin oleh KH. Mudjib Sholeh. Pada saat pembukaan di dalam makam terdapat pembacaan tahlil yang di pimpin oleh KH. Hasan Fauzi dan jug doa tahlil oleh Al Habib Umar Mutohar. Sama seperti video sebelumnya pada saat prosesi *Buka Luwur*, *luwur* yang baru akan di bawa oleh empat orang dan

diikuti banyak orang dibelakang serta diiringi dengan Sholawat Nabi.

3) Periode 1444 H / 2022-2023 M

Pada video yang diunggah tanggal 31 Juli 2022 merupakan video *live streaming YouTube* kirab *Buka Luwur* Punden dan Belik Kabupaten Kudus. Upacara pembukaan kirab dilaksanakan dikawasan kantor Bupati Kudus. Diawali dengan terbangun Sholawat Asnawiyah sebagai pembuka, kemudian dilanjutkan dengan pembawa acara membacakan rangkaian acara kirab *buka luwur*. Upacara pembukaan kirab diawali dengan doa, setelah itu sambutan-sambutan dan yang terakhir adalah pelepasan peserta kirab. Dalam kegiatan ini dihadiri oleh Bupati Kudus H. M. Hartopo beserta jajarannya. Adapun kirab *Buka Luwur* Punden dan Belik se-Kabupaten Kudus dimulai dari Simpang Tujuh Kudus dan finish di Menara Kudus.

d. Pengajian kitab *Durrotun Nasihin* merupakan pengajian yang diampu oleh H. Muchammad Fatchan. Pengajian ini dilaksanakan pada sore hari menjelang buka puasa di bulan Ramadhan yang digelar di pendopo *tajug* Menara Kudus.

1) Periode 1442 H / 2020-2021 M

Unggahan video pada tanggal 15 April 2021 merupakan video dakwah dimana H. Muchammad Fatchan menjelaskan pengajian kitab *Durrotun Nasihin* bab keutamaan dermawan. H. Muchammad Fatchan *ngabsahi* atau memberi arti perkata pada hadist yang dibahas kemudian menjelaskan maknanya.

Pada bab ini menerangkan tentang Tsā'labah bin Hathib suatu ketika pergi menemui Rasulullah minta didoakan agar Allah menganugerahinya harta, lalu kemudian Rasulullah memberinya nasehat bahwa sedikit yang di syukuri lebih baik daripada banyak tetapi tidak kuat untuk menanggungnya. Akan tetapi Tsā'labah bin Hathib tetap dalam pendiriannya untuk minta di doakan, dan Rasulullah pun mendoakan. Lalu Tsā'labah beternak kambing sampai kota Madinah penuh oleh kambingnya yang berkembang biak seperti ulat. Hingga membuat ia pindah ke

lembah diluar kota Madinah. Terlalu sibuk akan ternaknya membuat Tsa'labah lupa menjalankan sholat fardhu, dan Rasulullah pun bertanya tentang keberadaan Tsa'labah. Dan Nabi SAW pun mendapati jawaban bahwasanya kambing ternak milik Tsa'labah tak muat sampai satu lembah, lalu Rasulullah pun mengutus dua orang untuk menarik zakat kepada orang-orang, dan ketika menemui Tsa'labah untuk menarik zakat serta membacakan apa saja yang wajib dikeluarkan, Tsa'labah mengelak dan menyebut bahwa hal ini bukanlah zakat melainkan membayar jizyah. Karena hal tersebut turunlah Qur'an Surah At-Taubah ayat 75-76.

2) Periode 1443 H / 2021-2022 M

Video yang diunggah pada tanggal 26 April 2022 bertepatan dengan hari Selasa 24 ramadhan merupakan video dakwah dimana H. Muchammad Fatchan menjelaskan pengajian kitab *Durrotun Nasihin* bab ke 37 halaman 138. H. Muchammad Fatchan *ngabsahi* atau memberi arti perkata pada hadist yang dibahas kemudian menjelaskan maknanya.

Pada bab ini menjelaskan tentang keutamaan melaksanakan sholat lima waktu tepat pada waktunya. Apabila seseorang mampu menjaga sholat lima waktu maka ia akan mendapatkan fadhilah dari Allah SWT di hari kiamat. Maksud dari menjaga sholat ini selain tepat melaksanakan pada waktunya juga harus sesuai rukun sholat, dimulai dari menata niat hingga *tuma'ninah*. Ketika tidak bisa ikut sholat berjamaah di masjid, diusahakan untuk bisa melangsungkan sholat berjamaah di rumah, karena sholat berjamaah memiliki keutamaan yang besar yakni mendapatkan 27 pahala.

3) Periode 1444 H / 2022-2023 M

Pada video yang diunggah tanggal 02 April 2023 merupakan video *live streaming YouTube* pengajian kitab *Durrotun Nasihin*. Video tersebut memperlihatkan H. Muchammad Fatchan ketika menerangkan kitab *Durrotun Nasihin*. H. Muchammad Fatchan *ngabsahi* atau memberi arti perkata pada hadist yang dibahas kemudian

menjelaskan maknanya. Pada bab ini menjelaskan tentang sepuluh golongan orang yang ketika hari kiamat tiba mayatnya tidak membusuk dan utuh. Pertama ialah para Nabi, tugas Nabi sangatlah berat seperti contoh Nabi Adam as, dikisahkan ketika Nabi Adam dikeluarkan oleh Allah SWT dari surga dan diturunkan di India, serta Siti Hawa di Jeddah. Pasti sangat berat dikarenakan pada zaman itu manusia hanya ada Nabi Adam dan Siti Hawa. Kedua yaitu ahli perang jihad di jalan Allah SWT, ketiga orang alim ulama, keempat orang yang mati syahid, kelima orang-orang yang menghafalkan Al-Qur'an dan mengamalkannya, keenam pemimpin yang adil, ketujuh yaitu *muadzin* (orang yang mengumandangkan adzan) yang ikhlas *lillahita'ala*, kedelapan wanita yang meninggal pada saat setelah melahirkan atau ketika pada masa nifas, yang kesembilan adalah orang yang mati ketika dianiaya dalam memperjuangkan Islam, dan terakhir seseorang yang beriman kepada Allah meninggal ketika siang hari atau pada malam Jum'at.

- e. Sholat Tarawih Masjid Al-Aqsha Menara Kudus yaitu kegiatan shalat tarawih pada bulan ramadhan dimulai dari tanggal 01 sampai dengan 30 ramadhan sekaligus khataman Al-Qur'an.

1) Periode 1442 H / 2020-2021 M

Unggahan video pada tanggal 12 April 2021 merupakan video *live streaming YouTube* kegiatan shalat tarawih berjamaah dimana KH. Abdul Basith yang menjadikan imamnya. Pada video tersebut memperlihatkan KH. Abdul Basith membaca Juz 1 Surah Al-Baqarah. Kegiatan ini diawali dengan shalat isya terlebih dahulu kemudian dilanjutkan dengan shalat tarawih. Seperti masjid pada umumnya dalam pelaksanaan shalat tarawih tentu terdapat bilal. Shalat tarawih di Masjid Menara Kudus dalam video tersebut terlihat sangat *khusyu'*.

2) Periode 1443 H / 2021-2022 M

Unggahan video pada tanggal 18 April 2021 merupakan video *live streaming YouTube* kegiatan shalat tarawih berjamaah dimana KH. Abdul Basith yang menjadikan imamnya. Pada video tersebut

memperlihatkan KH. Abdul Basith membaca Juz 18 Surah An-Nur ayat 32 sampai Juz 19 Surah Asy-Syu'ara ayat 206. Kegiatan ini diawali dengan shalat isya terlebih dahulu kemudian dilanjutkan dengan shalat tarawih. Seperti masjid pada umumnya dalam pelaksanaan shalat tarawih tentu terdapat bilal. Shalat tarawih di Masjid Menara Kudus dalam video tersebut terlihat sangat *khusyu*'.

3) Periode 1444 H / 2022-2023 M

Pada video yang diunggah tanggal Unggahan video pada tanggal 16 April 2023 merupakan video *live streaming YouTube* kegiatan shalat tarawih berjamaah dimana KH. Abdul Basith yang menjadikan imamnya. Pada video tersebut memperlihatkan KH. Abdul Basith membaca Surah Al-Hadid sampai dengan Surah Al-Insyiqoq. Kegiatan ini diawali dengan shalat isya terlebih dahulu kemudian dilanjutkan dengan shalat tarawih. Seperti masjid pada umumnya dalam pelaksanaan shalat tarawih tentu terdapat bilal. Shalat tarawih di Masjid Menara Kudus dalam video tersebut terlihat sangat *khusyu*'.